

Handident à pied d'œuvre

Créé en 2006 pour apporter des soins dentaires aux personnes en situation de handicap mental, moteur et sensoriel, le réseau Handident PACA travaille à redonner le sourire à plusieurs milliers de patients.



Pr Corinne Tardieu

« En 2005, je suis partie d'un constat... Si les enfants handicapés sont traités par les dentistes jusqu'à 18 ans, ensuite la situation devient compliquée et il y a un véritable manque. À l'époque, je continuais à les suivre après leur majorité et on en est arrivé à huit mois d'attente pour un rendez-vous », explique le Pr Corinne Tardieu, chirurgien-dentiste, responsable du pôle odontologie de l'hôpital de la Timone à Marseille. Résultat, à son initiative, associée à celle de parents de La Chrysalide Marseille, l'association Handident PACA voit le jour en mai de cette année-là (en même temps que son homologue de Lille). Objectif ? Faciliter l'accès aux soins dentaires des personnes handicapées de la région en fédérant un réseau de chirurgiens-dentistes spécialement formés. À partir de juillet 2006, l'Agence régionale de santé, qui s'appelait alors l'Agence régionale d'hospitalisation, et l'URCAM* financent le réseau, permettant ainsi son développement rapide. Y participent également depuis l'origine : le Conseil départemental de l'Ordre des chirurgiens dentistes, celui des médecins, la faculté d'odontologie de Marseille, l'AP-HM,

l'Urapei** PACA. « Des milliers de personnes sont concernées, qu'il s'agisse de handicaps de naissance, d'accidents de la vie, de maladies graves... Il faut savoir que pour beaucoup d'entre elles l'accès à la bouche est synonyme d'agression. Nous devons donc trouver une prise en charge différente », poursuit le Pr Tardieu.

Le bus Handident... Sacrée bonne idée !

Stopper l'aggravation des pathologies dentaires et lutter contre l'exclusion et la discrimination des publics handicapés en leur ouvrant l'accès aux soins spécifiques... Tel est donc l'enjeu de cette mission solidaire de

santé. Pour parvenir aux résultats encourageants (voir encadré) acquis au fil du temps, Handident PACA forme les chirurgiens-dentistes inscrits dans le réseau à des techniques particulières (3 jours de théorie, 8 demi-journées de pratique clinique). « C'est difficile de soigner quelqu'un qui ne peut pas parler, ne sait pas montrer où il a mal, ne peut coopérer. S'approcher de la bouche génère une anxiété terrible. On utilise donc une sédation légère, avec le Meopa (gaz hilarant), mélange d'oxygène et de protoxyde d'azote, qui détend et détend le patient. Une consultation ne dure jamais plus de trois quarts d'heure », reprend le Pr Tardieu. Et de préciser : « C'est valorisant pour le dentiste, car il se sent particulièrement utile. Le rapport à l'argent est gommé, on est dans l'affectif... Cette relation nous apporte beaucoup ».

Malgré le développement du réseau Handident dans une cinquantaine de cabinets libéraux de la région, et dans les hôpitaux ou cliniques via des Unités de santé orale avec chirurgiens dentistes et infirmiers formés (voir encadré), vu leur handicap, un certain nombre de personnes ne pouvait se déplacer pour en bénéficier. Conséquence, en 2011 le bus Handident,



Séance de soin dans le bus Handident

PACA depuis 10 ans !



AG2R, partenaire de premier plan

Soutien dès 2008 du réseau Handident PACA*, AG2R s'est montré très actif à la fois pour aider l'association à se développer, mais aussi pour financer l'achat d'équipements lorsque le bus Handident a été mis en service en 2011. Depuis, AG2R continue à soutenir fidèlement l'association : budget de fonctionnement du centre dentaire mobile, participation également à des événements ponctuels comme le Défi Corse Marseille-Bastia à la rame qui a permis de faire connaître le réseau et de réunir 50 000 €. Jusqu'à la prise en charge du cocktail donné le 10 juin dernier à Marseille pour souffler dignement les dix bougies d'Handident.

* Également parmi les partenaires : Le Blé de l'Espérance, le Conseil Départemental des Bouches-du-Rhône, la Fondation Marseille Bienfaïssance, la Fondation Hôpital Saint-Joseph, Rotary Région, Défis Rames...

Les lieux de soins sur la région

- Centre ressource : hôpital de la Timone (AP-HM), à Marseille
- Unités de Santé Orale : hôpital Saint Joseph à Marseille, CH Martigues, cabinet dentaire de l'Envol et Garrigue à Marignane (13), CH Digne (05), hôpital Georges Clémenceau à La Garde, hôpital Henri Guérin à Pierrefeu du Var, hôpital de Draguignan (83), hôpital d'Antibes-Juan les Pins (06),
- Plus de 50 cabinets libéraux partenaires
- Bus Handident PACA

centre de santé dentaire mobile, est mis en service, permettant aux patients d'être soignés dans leur établissement. En cinq ans, pas moins de 105 structures ont signé une convention pour que leurs résidents bénéficient des soins dans le bus. « Rester dans leur environnement diminue beaucoup le stress », insiste la spécialiste. Forte de cette filière de soins opérationnelle qui recrute en permanence des chirurgiens-dentistes, le Pr Tardieu s'attaque désormais à un nouveau cheval de bataille : la prévention. « Elle est très insuffisante, il faut faire du dépistage dans les établissements médicaux-sociaux, y installer de nouveaux sites de soins. On en arrive trop souvent à l'extraction dentaire, laquelle, répétée, augmente le handicap ». Instructive, une enquête nationale menée en 2005 en institut médico-éducatif a montré que, dans une famille, un enfant handicapé a quatre fois plus de risques d'avoir des dents en mauvais état que ses frères et sœurs, et qu'il reçoit deux fois moins de soins qu'eux.

Marie-Odile HELME

*Union régionale des Caisses d'assurance maladie.
**Union régionale des associations de parents de personnes handicapées mentales et de leurs amis.

Handident PACA en 2015

- Le bus Handident, c'est :
1 772 séances de soins
1 466 personnes soignées dans le cabinet mobile
79 établissements médico-sociaux visités
- Le réseau Handident PACA, c'est :
2 485 patients soignés
3 816 séances de soins
54 praticiens formés aux soins spécifiques des personnes handicapées
181 établissements inscrits dans le réseau

• Blocs opératoires pour des soins dentaires sous anesthésie générale : hôpital Européen et clinique Bonneveine à Marseille, CH Martigues, CH Digne... Équiper et développer des blocs opératoires fait partie des enjeux prioritaires.